
Stadt Eschweiler                Protokolldatum: 26.02.2007                
 
 
 

N i e d e r s c h r i f t 
 
 

über die Sitzung des Planungs-, Umwelt- und Bauausschusses am Donnerstag, den 
25.01.2007, 17.30 Uhr, Rathaus, Ratssaal, Johannes-Rau-Platz 1, 52249 Eschweiler 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
 
 
Anwesend:     AVors. RM Kendziora (SPD) 
 
 sowie die Damen und Herren 
 
Ratsmitglieder: SPD 

 
Gartzen 
Gehlen 
Heidbüchel 
Koch/ ab 20.40 Uhr Löhmann 

 
 CDU 

 
Brief 
Dittrich  
Dondorf 
Stolz 

 
Bündnis 90/Die GRÜNEN 

 
Widell (für Leisten) 

 
FDP 

 
Göbbels  

 
sachkundige Bürger: SPD 
 

Beckers 
Eichberg 
Moll 
Tirok 

 
CDU 

 
Auer (bis 19.10 Uhr) 
Lennartz 

   
  UWG 

 
Winkler 
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sachkundige Einwohner: (Agenda) 
 
 Dickmeis (ab 18.00 Uhr) 
 
 (BUND) 
 
 Leusch      
 
Gäste: Funken, Kreis Aachen 
 Schmidt-Illguth, BBE Unternehmensberatung GmbH 
 Guttek  
 Hellriegel     
 
von der Verwaltung: Bertram (bis 18.00 Uhr) 
 Schulze 
 Berbuir 
 Gühsgen 
 Dr. Hartlich 
 Blasberg 
 Schoop 
   
Schriftführer: Mathar 
 
 
A) Öffentlicher Teil 
 
A 1)  Genehmigung einer Niederschrift  
 
 Stadtentwicklung 
 
A 2) Städteregionales Einzelhandelskonzept 
 hier: Vortrag Büro BBE Unternehmensberatung GmbH 
 
A 3) Wohnen im Zentrum - Entwicklung von Wohnstandorten Indestadion  

und Grachtstraße - Diplomarbeit an der Universität Dortmund; 
 hier: Vortrag der Verfasser 
 
 Bauleitplanung 
 
A 4) Vorhabenbezogener Bebauungsplan 5 – Am Loll – (K), VV-Nr.: 006/07 
 hier: Ergebnis der frühzeitigen Beteiligung der Öffentlichkeit 
  und der Beteiligung der Behörden sowie Beschluss der  
  öffentlichen Auslegung 
 
 Umwelt 
 
A 5) Energiebericht 2005  VV-Nr.: 023/07 
 
A 6) Anfragen und Mitteilungen 
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B) Nicht öffentlicher Teil 
 
B 1) Generalentwässerungsplan; VV-Nr.: 022/07 
 hier: Auftragsvergabe 
 
B 2)  Beschlusskontrolle VV-Nr.: 020/07
  
B 3) Anfragen und Mitteilungen 
 
Herr AVors. Kendziora eröffnete um 17.30 Uhr die Sitzung des Planungs-, Umwelt- 
und Bauausschusses, begrüßte die Ausschussmitglieder, die Zuhörer, die Damen und 
Herren der Verwaltung und die Vertreter der Presse. 
 
Anschließend stellte er fest, dass die Einladung für die Sitzung sowie die Tagesord-
nung rechtzeitig und ordnungsgemäß zugestellt worden sind und die Beschlussfähig-
keit gegeben war. 
 
Änderungen zur Tagesordnung wurde seitens der Mitglieder des Ausschusses nicht 
beantragt. 
 
 
A) Öffentlicher Teil 
 
A 1)  Genehmigung der Niederschrift über die Sitzung des Planungs-, Umwelt- und 

Bauausschusses am 07.12.2006 
 
 Der Planungs-, Umwelt- und Bauausschuss genehmigte einstimmig die Nieder-

schrift vom 07.12.2006. 
 
 Stadtentwicklung 
 
A 2) Städteregionales Einzelhandelskonzept 
 hier: Vortrag Büro BBE Unternehmensberatung GmbH 
 
 Herr TB Schulze wies einleitend auf den Stellenwert Eschweilers als Einkaufs-

stadt hin, deren Weiterentwicklung in den nächsten Jahren zu sichern und aus-
zubauen sei. Als Eckpunkte für die Stadtentwicklung seien insbesondere der im 
Zentrenkonzept definierte Zentrale Versorgungsbereich, die Entwicklungs-
standorte und Verflechtungsbereiche, die Anpassung älterer Bauleitpläne sowie 
die gestalterische Aufwertung der Innenstadt zu sehen. 

 
 Anschließend stellten Herr Funken sowie Herr Schmidt-Illguth das städtere-

gionale Einzelhandelskonzept anhand einer PowerPoint-Präsentation vor. 
 
 Im Anschluss an den Vortrag fand eine rege Diskussion der anwesenden Aus-

schussmitglieder statt, in deren Verlauf Herr Funken sowie Herr Schmidt-Illguth 
die Fragen der Ausschussmitglieder beantworteten.  

 
 Herr skB Göbbels bat zum Abschluss der Diskussion, dass die PowerPoint-

Präsentation der Niederschrift als Anlage beigefügt wird. 
 
  Herr AVors. Kendziora  bedankte sich bei den Vortragenden. 
 
 Anmerkung des Schriftführers: 
 Die PowerPoint-Präsentation  ist der Niederschrift als Anlage 1 beigefügt.   
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A 3) Wohnen im Zentrum - Entwicklung von Wohnstandorten Indestadion  

und Grachtstraße - Diplomarbeit an der Universität Dortmund; 
 hier: Vortrag der Verfasser 
 
 Herr TB Schulze führte aus, dass in den nächsten Jahren ein Wandel am 

Wohnungsmarkt vorauszusehen sei, auf den städtebaulich reagiert werden 
müsse. Der Verbesserung der Wohnqualität, der Wohnraumschaffung für junge 
Familien sowie den auf Grund der zu erwartenden demographischen Wandels 
aufkommenden neuen Ansprüchen an Wohnqualität müsse sich die Stadtpla-
nung stellen, damit Eschweiler weiterhin eine attraktive Wohnstadt bleibe. Die 
Diplomarbeit der Vortragenden biete für zwei Bereiche im Eschweiler Stadtge-
biet interessante Ansätze. 

 
 Anschließend stellten die Herren Guttek und Hellriegel die Ergebnisse ihrer 

Diplomarbeit anhand einer PowerPoint-Präsentation vor. 
 
 Herr AVors. Kendziora bedankte sich bei den Vortragenden für die interessan-

ten Ausführungen und sagte zu, dass die PowerPoint-Präsentation den Aus-
schussmitgliedern zur Verfügung gestellt werde.  

 
 Anmerkung des Schriftführers: 
 Die PowerPoint-Präsentation ist der Niederschrift als Anlage 2 beigefügt. 
 
 
 Bauleitplanung 
 
 Herr AVors. Kendziora wies die Ausschussmitglieder auf die zu beachtenden 

Mitwirkungsverbote gemäß § 31 i.V.m. § 43 Abs. 3 GO NRW hin. 
 
A 4) Vorhabenbezogener Bebauungsplan 5 – Am Loll – (K), VV-Nr.: 006/07 
 hier: Ergebnis der frühzeitigen Beteiligung der Öffentlichkeit 
  und der Beteiligung der Behörden sowie Beschluss der  
  öffentlichen Auslegung 
 
 Herr RM Widell wies auf die Stellungnahme des Kreises Aachen hin, wonach 

in den letzten Jahren die Ausgleichsmaßnahmen nur sehr unzureichend ausge-
führt bzw. von der Stadt Eschweiler nicht kontrolliert/umgesetzt worden seien. 
Aus diesem Grunde müssten künftig auch die externen Ausgleichsmaßnahmen 
benannt und entsprechend der Festsetzungen umgesetzt werden. 

 
 Herr TB Schulze machte deutlich, dass als Ausgleichsmaßnahme ein 10 m 

breiter Grünstreifen geplant sei. Auch handele es sich um einen vorhabenbezo-
genen Bebauungsplan, der u.a. den Vorhabenträger durch den noch abzu-
schließenden Durchführungsvertrag verpflichte, die Maßnahmen umzusetzen. 

 
 Der Planungs-, Umwelt- und Bauausschuss stimmte dem nachstehenden Be-

schlussentwurf einstimmig zu:  
 

1. Die Stellungnahmen der Träger öffentlicher Belange werden nach Maßgabe 
der Verwaltungsvorlage abgewogen (Anlage 1). 

 
2. Der Entwurf des vorhabenbezogenen Bebauungsplanes 5 – Am Loll - (An-

lage 2) mit Begründung wird zum Zwecke der öffentlichen Auslegung be-
schlossen. 
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 Umwelt 
 
A 5) Energiebericht 2005  VV-Nr.: 023/07 
 
 Herr RM Gehlen wies auf die am 31.10.2006 stattgefundene Planungs-, Umwelt- 

und Bauausschusssitzung hin, bei der u.a. auch gebeten wurde, die teilweise 
sehr großen Schwankungen bei den gemessenen Verbräuchen zu erläutern. Die 
nunmehr vorliegende Vorlage biete hierzu zwar schon Anhaltspunkte, diese 
konnten jedoch noch ausführlicher sein. Wegen der hohen Energieverbräuche in 
den Sportheimen müsse die Stadt angepasst an die finanzielle Situation eine 
Prioritätenliste für die energetische Sanierung erstellen. Diese Liste solle bis zur 
Verabschiedung des Haushaltes am 28.03.2007 vorliegen. 

 
 Herr TB Schulze machte deutlich, dass die aus dem Energiebericht gewonne-

nen Erkenntnisse nur Anlass sein könnten, die festgestellten Sachverhalte auf-
zuarbeiten. Auf Grund der derzeitigen Haushaltslage und der eingeschränkten 
personellen Kapazitäten müsse man jedoch Schwerpunkte setzen. Die Prioritä-
tenliste könne daher nicht bis zu den Haushaltsberatungen erstellt werden. 

 
 Herr Gühsgen verdeutlichte nochmals, dass seitens der Verwaltung Hand-

lungsbedarf gesehen werde. Hinsichtlich der Erneuerung der Heizungsanlagen 
bestehe ein Programm, wonach noch in diesem Jahr 3 Heizungsanlagen er-
neuert werden. Die Reihenfolge stütze sich auf den Zustand sowie das Alter der 
Heizungsanlagen. Auch dürfe nicht vergessen werden, dass der Verbrauch im 
Wesentlichen aus dem Verhalten der Nutzer herrühre. 

 
  Herr RM Gartzen wies darauf hin, dass hinsichtlich der Nutzung der Sporthei-

me mit den Vereinen entsprechende Vereinbarungen getroffen worden seien, in 
denen sich die Stadt u.a. verpflichte, die Heizungsanlagen zu sanieren. 

 
  Herr RM Dittrich schlug vor, dass die Verwaltung im August 2007 die Thematik 

nochmals auf die Tagesordnung setzen solle. 
 
  Der Planungs-, Umwelt- und Bauausschuss stimmte anschließend dem nach-

stehenden Beschlussentwurf einstimmig zu:  
 
 Die Verwaltung wird beauftragt, die Bemühungen zur Reduzierung der Energie-

verbräuche und –kosten fortzusetzen. Dabei sind einerseits die Beeinflussung 
des Nutzungsverhaltens, anderseits aber auch die energetische Sanierung von 
Gebäuden einzubeziehen. 

 
A 6) Anfragen und Mitteilungen 
 
 6.1 - Verkehrsberuhigende Maßnahmen in St. Jöris -  
 

 Herr RM Gehlen machte darauf aufmerksam, dass die anstehenden verkehrs-
beruhigenden Maßnahmen auf Initiative des SPD-Ortsvereines Kinzweiler ver-
anlasst werden. 
 
6.2 - Ausbau Peter-Liesen-Straße/Kolpingstraße - 
 
 Herr Dr. Hartlich informierte die Ausschussmitglieder über die am 24.01.2007 
stattgefundene Bürgerversammlung, bei der mehrheitlich der Wunsch geäußert 
wurde, dass statt des baulichen Parkstreifens die Straßen mit entsprechenden 
Parkmarkierungen versehen werden sollten. Die im Rat vertretenen Parteien  
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sollten daher die Thematik auf den Fraktionssitzungen ansprechen und der 
Verwaltung das Beratungsergebnis mitteilen.  

 
 Der öffentliche Teil der Sitzung endete um 20.45 Uhr. 
 
 






































































































